

Zeitschrift:	Parkinson : das Magazin von Parkinson Schweiz = le magazine de Parkinson Suisse = la rivista di Parkinson Svizzera
Herausgeber:	Parkinson Schweiz
Band:	- (2011)
Heft:	104: Brennpunkt : Rehabilitation bei Parkinson = Point chaud : la réadaptation en cas de Parkinson = Tema scottante : la riabilitazione nel Parkinson
Rubrik:	Actualités

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Séance d'information : un après-midi estival à Genolier

Le 28 septembre, le site verdoyant et ensoleillé de la Clinique de Genolier accueillait plus de 80 personnes pour une présentation sur le thème de «La maladie de Parkinson au quotidien : du diagnostic au traitement».

Le conférencier du jour, le Prof. Dr. méd. Julien Bogousslavsky, médecin répondant du Neurocentre du Genolier Swiss Medical Network (Centre des maladies du cerveau et du système nerveux) et Médecin chef du service de réadaptation neurologique de la Clinique Valmont à Glion sur Montreux, a tout d'abord rappelé les principaux symptômes de la maladie de Parkinson.

Il a notamment évoqué les différents types de tremblements, l'akinésie, la rigidité, les problèmes de marche et de pos-

ture et divers syndromes parkinsoniens. Après avoir mis l'accent sur l'importance des diverses thérapies, trop souvent minimisées, le professeur Julien Bogousslavsky a expliqué ensuite le fonctionnement des traitements médicamenteux : L-dopa, agonistes dopaminergiques, inhibiteurs enzymatiques.

Les fluctuations et les complications motrices sous traitement ont aussi retenu l'attention et soulevé de nombreuses questions de la part des participants. ee



Plus de 80 personnes ont assisté à la séance d'information à la Clinique de Genolier.

Premier cours romand pour physio- et ergothérapeutes

Le 30 septembre dernier a eu lieu à Lausanne le premier cours de formation continue pour les physio- et ergothérapeutes organisé par Parkinson Suisse en Romandie.

Des intervenants pluridisciplinaires ont assuré un programme équilibré. Le professeur François Vingerhoets a débuté la journée par 2 heures de présentation sur la pathophysiologie de la maladie de Parkinson, les traitements médicamenteux et chirurgicaux. Nicolas Perret, physiothérapeute, enseignant HES-S2, a pris la relève en parlant du rôle du système extra-pyramidal dans la motricité. Puis, avec Nadia Bourgeois-Goldschmid, ergothérapeute, l'après-

midi a été consacré à la prise en charge tant en physiothérapie qu'en ergothérapie et aux troubles en interaction avec ladite prise en charge. La journée s'est terminée par une présentation du modèle Centre de Jour Parkinson.

Les 35 places prévues pour ce premier cours ont été bien vite réservées et en tenant compte de l'évaluation faite par les participants, une deuxième session est d'ores et déjà prévue pour le printemps 2013. ee

LITTÉRATURE

Livre : Prends soin de ma fin

Tiré du texte du requiem de Mozart, ce titre en forme de prière paraît plus conforme à l'auteur à l'idée de parler de la mort. Il l'aborde ici avec sagesse. Théologien, philosophe, patient parkinsonien depuis plus de huit ans et membre d'EXIT, Pierre Paroz adhère au principe du droit de mourir dans la dignité.

Son ouvrage revient sur la tradition chrétienne de sacralisation de la vie, avec une condamnation de principe touchant tout projet d'auto-délivrance. L'auteur souligne que si l'on entend faire un absolu de la règle «la vie est don de Dieu ; il est donc interdit d'y toucher», l'acharnement thérapeutique est aussi une forme de transgression de ce principe. Mais a-t-on raison de se focaliser autant sur cette règle ?

Pierre Paroz attire notre attention sur une situation parallèle : il se pourrait que la principale difficulté ne tienne pas tant à la pratique de notre société, mais bien à notre répugnance à regarder vraiment l'idée de sa propre mort en face. Pouvoir penser sa fin de vie sans tricher suppose un brin de compétence philosophique. Il s'agit peut-être d'abord de devenir soi-même à la façon antique, de s'essayer soi-même à être un peu philosophe, c'est-à-dire ami de la sagesse.

Une fois que cette résolution aura été prise, cet ouvrage ne pourra vous accompagner que pour l'amorce de la tâche, en compagnie de l'ami Blaise Pascal et de son analyse sans complaisance du divertissement : «Les hommes n'ayant pu guérir la mort, la misère, l'ignorance, etc., ils se sont avisés, pour se rendre heureux, de n'y point penser. » ee



« Prends soin de ma fin », à commander auprès de Croix-Bleue Romande, 1022 Chavannes-Renens, tél. 021 633 44 33. **Prix : CHF 24.-**